

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE

SANTO DE HOY

S. Conrado

Los ideales de la democracia

Es opinión vulgar muy acentuada en nuestros días la de que, para gobernar, bastan dos cualidades esenciales: la de la honradez y la de una buena voluntad, sin advertir que, lo primero es una cualidad de influencia negativa sino la acompañe el talento, y que lo segundo, si fuera una verdad absoluta, sobrarían en la inmensa mayoría de los casos los hechos históricos, debidos en lo que tienen de glorioso, a la perseverancia en el estudio.

Un hombre será tal vez muy bueno para gobernar su casa, y no servirá sin embargo en nada para poder rejir los destinos públicos; y por buena voluntad que le supongamos si le faltan á ese hombre estudios especiales que informen su carácter, lejos de producir el bien sus actos, determinarán fatalmente la ruina general.

Es el principal inconveniente, principal de las democracias, facilitar la improvisación. Para nosotros vale más sin embargo, infinitamente más, un gobierno aristocrático ilustrado que no toda esa balumba de democracia que flota inconsciente y lijera, ensayando hoy lo que abominaba ayer, volviendo á ensayar al día siguiente lo mismo de que en otras épocas, manteniendo, así, una concupiscencia general bien notoria de los espíritus sin fruto alguno para la causa de un legítimo progreso y en provecho tan solo de todas las aventuras.

Se dirá que todo régimen privilegiado es odioso y que propende fatalmente á la tiranía conforme las masas caen á su vez en el despotismo, cuando no en la anarquía.

Es muy cierto que toda vinculación es odiosa; pero no lo es menos que se hace aceptable el principio vulgar de que Dios no ha hecho el mundo á gusto de todos, y que entre la más se hace preferible siempre lo que lo sea menos.

La política es una ley inviolable que deja sentir su influjo sobre las sociedades, y depura virtudes esclava de una fuerza de gravitación á que nadie escapa. Húndense así, y levántanse también los imperios

mas formidables en razón de dicha Ley como el mar majestuoso ordena sus mareas; merced á causas de ordinario misteriosas para el vulgo en su origen, y cuyo desenvolvimiento final esplican leyes históricas con frialdad.

Aquí por ejemplo de la guerra: lo que ha levantado una nacionalidad más allá es la causa única que la lleva hundiendo en tinieblas. En unas partes será el comercio el que ha juntado las razas, y en otras ese mismo factor entraña su división hasta exterminarlas.

Quien, como Holanda se ha levantado de sus arenas sola y merced al trabajo, invicta en los mares y quien, por una crisis del trabajo como los estados libres del Báltico se hundieron en el abismo, sin causas racionales que lo expliquen.

Un viento de tempestad lo azota todo; pueblos y razas desde los orígenes del mundo conocido y la historia es una evolución perpétua en que, trepan las razas vencedoras sobre las vencidas, matando instituciones y haciendo fermentar ideas, transformando lo grosero en grande ó lo grande en grosero, y haciendo miserable y caduco aquello mismo que revistió las mas grandes manifestaciones en el orden militar encabezando como Roma, por ejemplo la fórmula grandiosa del derecho, como Atenas y Cartago el arte la primera y el Comercio la segunda, para ser en definitiva ambas repúblicas un montón de piedras.

La vida moderna se ha oncarriado con la democracia y sus dogmas. Y no hay que darle vueltas al problema; cuanto se haga para destruir esa corriente de popular democracia y en un espacio de tiempo determinado cuyos límites no se alborean, será completamente vano.

En realidad nos veríamos apurados si hubiésemos de inquirir lo que este siglo ha entendido por democracia, por que ni en el orden técnico tienen definición posible las divisiones arbitrarias á que se sujeta la política, ni en la práctica, admitiendo que el hombre sea un animal político, según la teoría de Platon llegaríamos, con esto, al cabo de la calle. La costumbre, que nos hace acostar y levantar y comer y dormir á las mismas horas; la costumbre que nos esclaviza con la moda y nos sujeta á los caprichos de los demás por voluntad propia indeliberada en que se mezcla

nuestro orgullo para mantenerla y nuestra razón, esclava de hipnotismos de toda clase para haberla buscado como solución de todos nuestros afanes, la costumbre, y no otra causa ha hecho demócrata este siglo con la boca, quizá por única causa sin otro argumento que la revolución del siglo de que es heredero.

Libertad, Igualdad y Fraternidad gritaron los innovadores del pasado siglo, y éstas palabras, de buen acento, se las dió un valor infalible sin advertir que, todas las palabras se las lleva el viento y que el discurso más elocuente y hermoso nada vale si no redime una impureza social.

Hemos tenido, mas aun, tenemos aun hoy constituciones verdaderamente libres, en el sentido de que la libertad es la primera fuerza de acción en nuestros tiempos; la palanca divina, con la libertad los códigos en junta han proclamado la igualdad ante la Ley, como única conclusión práctica del principio, falseado escandalosamente aun en la práctica; pero de ahí no hemos pasado conforme el diablo no pasó de la cruz.

La democracia pues de nuestro siglo no es un dogma real. Impurezas grandes manchan el ideal democrático, y el tiempo nos dirá si es espejismo puro.

X.—

Lo de Melilla.

De el importante periódico *El Imparcial* de Madrid son las siguientes noticias que publicamos, trabajo que consigna que el día 21 puede señalarse entre los de tregua ó paz. Dos días seguidos sin haber sonado tiros.

Excursión por el campo.

En cuanto se habrieron hoy las puertas de la plaza, algunas personas salieron con objeto de recorrer en cuanto fuera posible nuestro campo.

Yo hice lo propio para conocer con exactitud las posiciones ocupadas por los moros, que están siempre—diga-se cuanto se quiera en contrario—dentro de nuestro campo.

En mi excursión llegué hasta las últimas avanzadas donde se sitúan diariamente nuestros tiradores Mauser.

Allí me reuní al Sr. Gimeno, director y corresponsal de *La Derecha*, de Zaragoza. El Sr. Gimeno y yo, acompañados del penado Lora, perteneciente á la guerrilla de la muerte, recorrimos todo el campo.

Reunión de moros.

Antes de emprender la caminata presenciámos un singular espectáculo.

Del Caserío acudían parejas de moros de regular aspecto; otros llegaban procedentes de sus innumerables trincheras, que estaba vigiladas por guardias. Todos se dirigían dando gritos y disputando acaloradamente hacia el cerro de Mariguari, donde humeaba una gran hoguera.

Allí se reunieron por fin centenares de moros llegados de todas las posiciones ofensivas de nuestros límites, con objeto, al parecer, de celebrar una reunión solemne donde habría de discutirse con toda amplitud la conducta que debían seguir en lo sucesivo.

El espectáculo aquel era verdaderamente extraño para un europeo. Contemplado á la indécisa luz del amanecer tenía algo de fantástico.

Los grupos de moros que á pie ó á caballo pasaban por delante de la mezquita, casi convertida en escombros por el fuego de nuestros fuertes, se venían haciendo visajes y contorsiones, con los cuales daban á entender el dolor y la indignación que sentían al ver arruinado su templo. Otros se arrodillaban haciendo descompasados movimientos para expresar el dolor que les afligía.

Después de recoger las ruinas de la mezquita volvíanse todos hacia el sol naciente, unas veces en actitud de implorar y otras como protestando contra la profanación realizada por los cristianos, y como prometiendo to mar de todo terrible venganza.

La espantosa algarabía de los moros se oía distintamente desde los fuertes y desde las avanzadas.

En la llanura, junto á la orilla del río Oro, se quedaron muchos, armados todos. Entre ellos destacábase un trapo blanco, un pedazo de jaique atado al extremo de un palo. Eran los centinelas de las avanzadas.

En los caseríos restantes y en las ruinas de las casas de Frajana humeaban los hogares,

Estragos de la Artillería.

Nosotros enderezamos la caminata hacia el sitio donde mayores estragos hicieron nuestros fuertes los días anteriores—me refiero á la célebre cañada de la muerte,—resguardada por piteras y chamberas de increíble altura, detras de las cuales hay paredes de piedra y tierra que forman una defensa formidable.

Algunos soldados, armados de achas, echaban abajo las chamberas.

Mas adelante vimos unas covachas,

especie de cuevas naturales, á las que era imposible llegar sin dejar rastro.

En la tierra movediza veíanse huellas como de cuerpos que hubieran estado echados pocas horas antes.

No lejos había algunos charcos de sangre casi seca, rastros de cuerpos ensangrentados, trozos de chilaba, babuchas y alpargatas de esparto.

Todo allí denotaba los estragos hechos por la artillería de nuestros fuertes.

Aquel abrupto terreno, sembrado de balas de cañón, de trozos de plomo y espoletas de bombas de metralla, acusa por modo indudable lo certero de la puntería de nuestros artilleros.

Trincheras de los moros

Más atrás, dejando siempre á la espalda los fuertes de Cabrerizas Altas y Rostro Gordo, cerca de la Cálera, hay una posición tremenda, formada por un barranco bastante profundo, adonde no llegan los fuegos de los fuertes españoles.

Hasta la altura que se domina desde nuestras fortificaciones, ámbas lomas están defendidas por los moros con trincheras escalonadas, construidas de un modo admirable.

Las defensas del enemigo están dispuestas de tal suerte, que los rifeños pueden contestar desde ellas á los ataques que se les hagan, ya estos sean de frente ó por los flancos.

Diríase, al ver el arte con que los enemigos han construido sus trincheras, que han estudiado estrategia ó tienen á su servicio buenos ingenieros, capaces de dirigir las obras de fortificación.

Me he causado de contar trincheras.

Estas empiezan en la llanura cubierta de huertas situadas á la orilla derecha del río y terminan en las crestas de los montecillos que resguardan el terrible valle.

El brazo del moro

En el fondo del valle hemos encontrado un horrible despojo.

Era el brazo izquierdo de un moro.

El miembro estaba casi descarnado por los cuervos, que levantaron en repugnante bandada su tardo vuelo al sentir que nos acercábamos á aquel tristísimo y solitario paraje.

La mano de aquel brazo parecía aun animada por la vida y por la rabia del combate. Estaba fuertemente cerrada, y así un cartucho igual á los procedentes del vergonzoso contra bando descubierto por el teniente de la Guardia civil Sr. Martínez Ibañez.

Muy cerca, entre la tierra mal removida como si allí se hubiesen cavado muy deprisa las tumbas, me vio se veían los cadáveres de algunos moros mal enterrados.

LAS PALABRAS del Sr. SAGASTA.

Las declaraciones del jefe del Gobierno que tanto alboroto han promovido son estas:

¿Qué ciudad, qué territorio hay que podamos conquistar al fin de nuestra

victoria? Ninguno, porque ese territorio del Riff para nada nos sirve, y sucederá que cuando las tropas den la vuelta al Gurngú y hasta acampen en él, no encontrarán moros á quien combatir, sin perjuicio de que cuando se vuelvan aparezcan de nuevo los moros ocupando los sitios de donde se les haya desalojado.

Ya sé yo que está muy arraigado en la opinión el deseo de «un castigo enérgico á las kábilas»; pero si en ese castigo, aunque matemos 500 moros, mueren 20 españoles, es un castigo que nos sale bien caro, pues las vidas de nuestros soldados, sacrificadas estérilmente, con nada se pagan.

Lo que sucede en esto es que el castigo no se les ha impuesto en una batalla de manera notoria y brillante; pero lo que es castigados están bien, pues han tenido 300 muertos y 1.000 heridos, á más de haberseles materialmente arrasados sus caseríos y sus albergues.

Una prueba de lo que han sufrido, tenemos en las cartas que hemos recibido de Tánger, Orán y Nemours. En las cuales se nos dice que los moros están, á la par que abatidos, muy indignados contra nosotros, porque dicen que nuestros soldados tiran con balas envenenadas, creencia que abriga á consecuencia del gran número de heridos que fallecen por falta de cuidados y atenciones, pues no tienen medios de asistirlos.

Otra de las cosas de que nos acusan es de que nuestras tropas no respetan niños ni mujeres, lo cual sucede porque, como la casi totalidad del fuego se hace con cañones las casas, y lo mismos hieren á los jóvenes que á los viejos, y á las mujeres que á los hombres.

Respecto á la lentitud de las operaciones, hay que tener en cuenta que se empezó por hablar de la necesidad de 8.000 hombres para llevarlas á cabo; luego se dijo de 12 á 15.000; después que 20.000, y ya se habla de un campamento capaz para 25 ó 30.000 nombres.

Esto invierte tiempo y el Gobierno no puede precipitar al jefe de las fuerzas de Melilla.

En una ocasión se le advirtió que no parecía conveniente el aprisionar los fuertes solo para unos días, pues esto evitaba tiempo y sangre, y que sería mejor aprisionarlos para dos ó tres meses; y el general Macías nos contestó que precisamente lo hacia así para ir fogueando las tropas paulatinamente, por lo cual alternaban los diferentes regimientos y cuerpos en la conducción de los convoyes.

En cuanto á los gastos que esto ocasiona, añadió el señor Sagasta, es cosa que asusta. Creo que llegan ya á sesenta millones de pesetas; porque treinta van ya entregados, y las contratas y pedidos que hay hechos no creo que bajen mucho de esa cifra; porque como todo hay que comprarlo á escape y en malas condiciones, todo nos cuesta mucho más que en tiempo normal.

Téngase en cuenta que hay allí 16.000 hombres, más de 2.000 de

caballería; que las remesas de municiones son grandísimas, que ahora se han pedido 30.000 bombas; y que además el ejército no puede dar un paso sin llevar consigo hasta el agua que ha de beber, pues los moros han cegado los pozos, y se comprende lo ruinoso de esta guerra.

A pesar de todo terminó diciendo el señor Sagasta, el Gobierno, teniendo en cuenta las manifestaciones de la opinión y el honor de las armas españolas, ha dado el general Macías la orden de que en cuanto lo crea oportuno empiece las operaciones de avance contra los rifeños en la inteligencia de que siempre teniendo en cuenta los elementos necesarios para la lucha—cuanto antes se verifique será mayor la satisfacción del Gobierno.

Tempestad.

La prensa extranjera viene llena con los desastres del temporal reinante en todos los puertos de Europa; violenta tempestad del Noroeste que ha sentido lo mismo en París, que en Dijón, que en el Havre, que en Brest que en Trouville, donde ha habido un verdadero ciclón desencadenado anteayer por el litoral de la Mancha.

Los siniestros son numerosísimos y terribles.

En Dinamarca una terrible y violenta tempestad del Noroeste ha hecho desaparecer muelles, vapores y embarcaciones menores en gran número.

De Londres refieren tempestades en el Océano Atlántico.

La Transatlántica Lucenia había llegado con doce pasajeros heridos y uno de ellos con la pierna rota.

Un navegante que había hecho noventa y cuatro veces la travesía del Atlántico, dice que jamás había visto un huracán parecido.

El mar está agitado en el canal de S. Jorje.

En Holyhead un bergantín francés se ha ido á pique en cabo Penhroe.

Muchos buques han buscado refugio en Liverpool.

El viento ha sido tan violento el día 18 en Londres, que algunos trenes de caminos de hierro han tenido que detenerse, y ha habido personas muertas por las caídas de chimeneas.

La misma tempestad ha soplado desde hace tres días en S. Sebastián y todo el litoral cantábrico de la región Noroeste de España.

LAS ESTRELLAS FUGACES

de este mes.

El padre Denza, notable astrónomo del Observatorio de Moncalieri, Turín se expresa en estos términos acerca del interesante asunto á que nos referimos.

Estando próxima la vuelta al notable periodo de las estrellas fugaces de Noviembre, según de la sociedad italiana para la observación de los meteoros luminosos, se ha dispuesto explorar el cielo hasta las noches del 15 y 16 para observar el fenómeno de la

lluvia meteórica y poder sorprender la luz del grupo de las Leonidas por acaso cruza el campo de observación, en parte al mediodía, ya que el máximo de las apariciones de este año no están próximas á la parte más densa del núcleo cometario, que será visible hacia 1898, y ya en constante retraso.

En el año pasado, en ciertos puntos de Italia se observaron otras dos lluvias de estrellas notables, entre las noches del 17 y el 23 del mes corriente, y especialmente la segunda, que fué visible en varios observatorios de América.

Los dos parecen ser Biclideas, por ser procedentes del desprendimiento de la corriente del cometa Biola, pues los meteoros que las constituían, derivaban del más alto punto de irradiación de Andrómeda, tal vez por esa causa tienen su origen en la cola formada de brillantes crepúsculos que en tiempos formó parte del célebre cometa.

También hay ciertos astrónomos que están en la creencia de que las estrellas fugaces de la noche del 23 al 24 son las mismas que las del 27 á 1892.

que en tal abundancia desfilaron en los años 1872 y 1885 y que han experimentado en estos últimos años notable variación en su carrera, pues en las observaciones del año próximo pasado se vió que el modo descendente de la órbita del meteorito había cambiado cuatro grados hacia el Oeste en el tiempo transcurrido de 1835.

Es, pues, de interés la observación que no será estorbada por la claridad lunar.

Noticias Generales

- Se halla accidentalmente en esta ciudad el Sr. Don José Noguera Blanch, afinador y reparador de pianos.
- 1.º Todos los pianos confiados á mi cuidado se afinarán cada medio año con la cuota de pesetas 5.
- 2.º Las cuerdas que se cambien lo propio que los marfiles, martillos y toda clase de reparación, etc, se abonará sólo el precio de fábrica.
- Si laeramilias menos acomodadas qui en aprovecharse de esta ocasion, les quedará altamente reconocido este su S. S.
- José Noguera.
- En esta Redacción recibense los encargos.

Hoy á las 9 y media de la mañana y en la plaza del Carril, se reúne la Comitiva que ha de llevar á efecto la cuestacion pública para mitigar en lo posible las penalidades de los soldados que por la dignidad patria se batan en el Riff.

La comitiva recorrerá la población toda, y de desear es que Gerona demuestre que en esta, como en otras ocasiones, sabe sostenerse al nivel de su filantrópica tradición. (1)

—A las 9 de la noche de hoy tendrá lugar un escogido baile en los salones de la Otaliska en el cual ejecutarán las piezas del programa la orquesta que dirigen los profesores Sr. Pibernus y Vidal.

(1) En máquina ya el número se nos dice haberse aplazado al domingo próximo.

—Nuestra empresa teatral ha dispuesto para esta tarde la representación de las tres Zarzuelas «El Monaguillo—El Ferocci Romani—El Alcalde interior».

Por la noche, debüt de la Srita. Símó, se pondrán en escena la preciosa zarzuela «La leyenda del Monge».—«Canarios de Café» y tercera representación de «Ferocci Romani».

—Durante la última semana se han decomisado algunos kilos de bazo é higados, y una ternera que estaba afectaba de carbunco sintomático.

—Ayer llegó á nosotros la noticia de haber sido presos los individuos que escaparon de nuestra Cárcel, Ramió y Gil, condenados por la causa instruida en virtud del robo en la Caja de la Empresa del gas de Gerona.

—Una de las piedras que debe ser colocada en el Monumento de la plaza de la Independencia duerme en su viaje que es un primor. Después de haber cruzado la calle del Progreso y seguido a go del camino de Ronda, ayer aun no pudo llegar á la Plaza.

El sistema de arrastre, por más que la piedra está montada sobre carro-mato, es de lo mas antiluviano que puede verse; pues amarradas dos cadenas al carro y una máquina que las enrolla, al parecer debiera adelantar muy rápida, y véase arrastrar muy despacio y comicamento. Seria de desear que se diera mas seriedad al asunto, pues no creemos que ingeniero alguno dirijiera semejante manera de trabaja.

—Los anarquistas internacionales de Lóndres han decidido multiplicar los atentados por medio de la dinamita

—De la compañía de Zarzuela que inauguró anoche sus tareas en nuestro Consejo hay que decir que se pasó un buen rato, á juzgar por «El Monaguillo» que fué la que vimos.

Todos los artistas estuvieron bien; Los coros ajustadísimos, lo que consignamos con gusto hoy, ya que no pudimos decirlo así cuando la célebre Opera.

—La Correspondencia de España dice que estamos en momentos críticos para el gobierno, para el partido liberal y quizás para la nación.

—Nos habíamos propuesto no tratar mas del kilométrico trabajo que el Correo de Gerona dedicó al Alcalde Sr. Ciurana, porqué preferimos en la actualidad pasar poco menos que desapercibidos, á no ser que circunstancias imprescindibles nos obliguen á otra cosa.

Mas, como nosotros proponemos y El Correo dispone, hétenos lamentando sus intemperancias y su disgusto, que tales cosas debe haber sentido quien escribe faltando ó falta escribiendo; aplicacion justa una vez que unos escriben instruyendo y otros plumean faltando.

Repase el Correo su maravilloso trabajo que, aunque diminuto hace favor inmenso, grande á su autor por la ilustracion que representa, el talento que indica, y las vigias que suma.

Nos dice:

«Al suelto que nos dedica en su edición de ayer «El Independent», sentimos no poderle contestar por im-

pedirnoslo la inocencia del mismo.

Cuando esté su autor en la mayor edad, tal vez nos determinemos á con testarle.

Por ahora solo le aconsejamos estudie un poco más, para poder salir cuanto antes de la clase de parvulos, que es donde seguramente figura, dada la inocencia que rebosan».

Y con tal contestacion—inesperada por cierto—el Correo no se ha muerto—pero... busca salvacion.

Y dispense el modo de señalar. Además para que logre diapasón deferente, hacemos en su honor, reproducción del suelto:

Decíamos:

—«Después de lo que tenemos indicado al novel periódico El Correo de Gerona en nuestra anterior edición, nos encontramos con una feliz contestacion tan ilustrada como oportuna, si bien muy fuera de registro, pues decimos que escribimos mal, es darnos una leccion que no sentiremos en cuenta, y además porque de puro sabida está ya olvidada. Por algo publica el colega las Hojas literarias; por algo nosotros prescindimos de ellas. Dispense pues el Gigante y sepa, que no está aun en el caso de aleccionar sinó de aprender, por mas que no seremos nosotros los maestros. Vamos al caso.

Dijimosle y repetimos, que cuanto ha escrito en esta ocasion el colega en contra la actitud del Sr. Ciurana, resulta subidito de color, y hasta saturado de un personalismo que debe repugnar á quien en otro tiempo cepillábale el gaban, si se admite la comparacion.

Nos recuerda que el Sr. Ciurana es conservador, y nosotros que en este caso prescindimos del político, no encontramos correctos ni para ser dirigidos al Alcalde ni al caballero parafos como el siguiente:

Dice:

«Medita sobre esto el Sr. Ciurana y verá á donde conducen la irreflexion la falta de tacto y el desconocimiento de las personas y de las cosas.»

Y... hasta otra colega amigo

—Hemos tenido ocasion de visitar el establecimiento que existe en la calle de la Rutila con varias máquinas empolladoras. Hay distintos departamentos montados con mucha curiosidad y, si bien actualmente no dá los resultados apetecidos, mas adelante corresponderá á los sacrificios de su propietario.»

Nuestros apreciables lectores acoran en la presente edición un nuncio de la bien reputada firmas de los Sres. Valentin y C.^a Banqueros y Expendiduría general de loteria en Hamburgo, tocante á la loteria de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos á canzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Los médicos recomiendan la purificación del air en las habitaciones, y en los cuartos de los enfermos, que mando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradableísimo. Pidase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.^a, Puertaferriosa, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700,000

Como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 premio á Marco	300,000
1 idem	200,000
1 idem	100,000
2 idem	75,000
1 idem	70,000
1 idem	65,000
1 idem	60,000
1 idem	55,000
2 idem	50,000
1 idem	40,000
5 idem	20,000
3 idem	15,000
26 idem	10,000
56 idem	5,000
106 idem	3,000
253 idem	2,000
6 idem	1,500
756 idem	1,000
1237 idem	500
33950 idem	148

18,991 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **110,000 billetes**, de los cuales **55,400** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital m. l. **54,600 billetes gratuitos importa**

Marcos 10,816,45

ó sean casi

Pesetas 15,000,000

La instalacion favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de a primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asiendo en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 esneciamente 300,000 200,000 Marcos, etc

La **clase infrascrita** invita por la presente á interesarse por esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pts. 9—

1 Billete original, medio: Pts 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado.

En caso que el tenor del prospecto no concuerda con los interesados, los billetes oírán devolverse pero si antes de ser sorteo y el importe remitido nos será devuelto. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos debendemitirsenos lo más pronto posible pero si antes del

30 de Noviembre de 1893

Valentin y compañía Banqueros

Expendiduría general de loteria

HAMBURGO.

Alemania



EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2.50 peseta

Fuera la capital: idem 3 idem.

Número suelto 25 céntimo

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

En el Extranjero además el importe del sello respectivo.

tor Perez.

Farmacia y Drogueria del Doc-

Representante en esta Capital

DR. ESTARRIOU.

Es el ODONTALGICO KENT un remedio de grandes virtudes curativas, y cuya acción y energía son tan notables, que por fuerte que sea tanto el dolor de cabeza como el de muelas y dientes desaparece al momento de su aplicación. Sus efectos son instantáneos y en ningún caso perjudican.

MODO DE USARLO

Para la eructación del dolor de cabeza, viértese en la palma de la mano una pequeña cantidad del Odontalgico, y friccionese las sienes.

Para el de muelas y dientes; con un trapito bien impregnado de dicho liquido, hágase en espacio de un minuto de quince a veinte ligeros fricciones en la encía donde radique la causa del sufrimiento. Procedase con rapidez, y á cada fricción impregneso del Odontalgico el trapito que se emplee.

Conservese el frasco bien tapado.

Como á garantía de legitimidad, las etiquetas de los frascos van rubricadas por su autor.

Precio una peseta el frasco.

OJO! No padecer dolor ni inflamación de muelas.—En este gabinete en el intervalo de diez minutos se cierra radicalmente, por medio de sus medicamentos, y por el uso de la Electricidad.

Consultas y operaciones gratis los dias no festivos de 11 á 12.
Polvos para fortificar las encías y limpiar las dientes.—2 reales. Caja Especifico

Dientes y Dentaduras Artificiales.

Las dentaduras que se colocan en este gabinete seran garantizadas, para como bien y hablar con perfección.

Dentaduras desde 5 pesetas cada diente.

Dentaduras completas á precios reducidos.

Se opera á domicilio y se pasa á tomar medida para la confección de dentaduras. Plaza del Correo n.º 11 Tienda y Piso 2.º.—Gerona.—Ministral Cirujano Dentista

Pectoral de Cereza

del Dr. AYER.

Si se toma cuando se está resfriado, se evita la tos. Cura las toses, las ronqueras y todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.

Todas las familias deben siempre tener un frasco del Pectoral de Cereza en casa, para poder tomar una dosis á los primeros síntomas de un resfriado, y así se evitan un gran número de enfermedades.

En la mayoría de los casos, un frasco del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer basta para curar la tos, garrotillo, tos ferina y todas las enfermedades de la garganta y de los Pulmones.

EL PECTORAL de CEREZA

del Dr. AYER

Pronto en obrar, seguro en la cura.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de "AYER'S CHERRY PECTORAL" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

LANEOTAFIA

La Casa de Francisco Matas en Gerona Cort-Real 18 por ser especial en el ramo de funeraria puede y quiere cuidar con su igual economia de cuanto se refiera á defunciones, entierro, funerales, y Viatico. Da nota anticipada de todos los gastos y diligencias necesarias. Cuida de embalsamar y trasladar por toda la península los restos mortales.

Tiene grande y nuevo surtido de ataúdes y sarcófagos y de bonitas coronas, palmrnes, recuerdos, targetas, cruces; letras y demos adornos.

En caso de necesidad día y noche manden recado á Cort-Real 18 y pasará luego á domicilio el encargado de esta casa para recibir órdenes. No dejarse sorprender por Agentes que desvian los recados de esta casa, que con hechas y no con palabras tiene acreditada su actividad y economia.

BARON DE GRIMONT

CHAMPAGNE

UNICO EXPENDETOR

y representante en España,
José Noat-Cafe-Gerona.

GRAN CRÉMA